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Assemblée générale du 13 janvier 2024 

RAPPORT MORAL. Exercice 2023 
 
RAPPEL DES BUTS DE NOTRE ASSOCIATION : 
L’association (ci-après dénommée EDM) a pour objet de :  
• Favoriser l'enseignement scolaire à destination des enfants issus de milieux sociaux en difficulté à Merimanjaka (Madagascar) et la commune 

d’Ambohijanaka, en collaboration avec les autorités locales et tous les partenaires utiles. 
• Prendre en charge une partie des dépenses de fonctionnement ou d'investissement nécessaires au bon fonctionnement des écoles qu’EDM 

soutient.  
• Prendre d'autres initiatives de nature sociale en faveur des habitants de Merimanjaka (Madagascar) et des environs, en fonction des réalités locales, 

y compris si de telles initiatives ne sont pas en relation directe avec l'enseignement scolaire.  
RAPPEL : ce texte n’est pas la recopie exacte des statuts en vigueur.  

Dans tous les cas, seul le document officiel fait foi. Ce qui est reproduit ici n'ayant qu'une simple valeur d’information. 
NOS VALEURS : 
Notre engagement solidaire auprès des plus démunis de la commune d’Ambohijanaka, basé sur la confiance, la bienveillance et la générosité n’a 
jamais failli depuis 2008.  
Nous décidons de partager un peu de ce que nous avons au profit de moins chanceux, en argent bien sûr, mais surtout avec le cœur.  
Les bénévoles qui travaillent, à Madagascar ou ici, ont un profond respect pour chacun de nos interlocuteurs et l’altruisme est notre quotidien. 
Nous sommes là pour aider, dans le plus profond respect de la culture et des droits de chacun.  
Sans aucune ingérence. 
 
MERCI À NOS PARTENAIRES : 
Nous avons la chance de pouvoir compter cette année encore sur des partenaires fidèles que je tiens à remercier individuellement et très 
chaleureusement pour leurs diverses actions en faveur de l’association et des enfants : 
 
• La commune de Lommoye (78) siège social de notre association, qui nous accorde depuis plusieurs années une subvention.   
• L’école Charles Péguy (Paris 11è) sa directrice et les enseignants, qui nous ont adressés en 2023 un don important. 
• Le comité des Fêtes de Langrune-sur-Mer (Calvados) que nous remercions de nous avoir dispensé, comme chaque année, de frais d’inscription lors 

notre participation au marché de Noël. 
• Le comité des fêtes de Lommoye (Yvelines) qui nous a permis de participer gracieusement au marché de Noël de la commune et ainsi de présenter 

notre association 
• L’association sportive gymnastique de Limetz-Villez (78) et Françoise sa présidente qui nous a adressé un don. Françoise est aussi donatrice à titre 

personnel. 
• La Société FUITEO à Aigues-Vives (34) et son directeur, Thomas Bonfils pour le renouvellement de leur don annuel. 
• L’association sportive du golf des Boucles de Seine dans les Yvelines qui a organisé une compétition amicale entre les membres et nous a remis un 

don conséquent en fin de partie.  
• Nous avons en 2023/2024, repris avec l’école Charles Péguy à Paris, une correspondance entre une classe de CM1 de cette école et une classe de 

CM1 de Saint Jean Baptiste de la Salle. Cette correspondance entre des élèves du même âge a été initiée il y a plusieurs années par Frédéric, 
professeur à l’école Charles Péguy et membre de notre association depuis les premiers jours. J’ai eu l’occasion il y a quelques jours de participer à la 
distribution des courriers en provenance de Merimanjaka à Charles Péguy. Après-midi de joie partagée avec les élèves parisiens qui répondront à 
leurs homologues malgaches et les courriers seront remis sur place dans quelques semaines par Miara et Gérard à leur retour à Ambohijanaka. 
    

LA SITUATION DANS LES ECOLES À MADAGASCAR 
En 2023, un récent rapport de l’UNESCO nous rappelle que l’éducation est en péril à l’échelle mondiale. 
Près de 250 millions d’enfants dans le monde n’ont pas accès à l’éducation !  
Avec une augmentation de 6 millions depuis leur dernière enquête en 2021. 
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Une véritable catastrophe humanitaire. 
Madagascar n’est pas épargné et est même au cœur de cette crise. 
Cette situation est bien sûr profondément liée à la pauvreté, qui crée un fossé entre les enfants de familles aisées et des plus démunies. 
Mais la prévalence de la non-scolarisation touche la plupart des régions de Madagascar. 
Pour de nombreux parents malgaches, la rentrée scolaire 2023 a été synonyme de difficultés financières insurmontables. 
Réunir l’argent nécessaire pour inscrire ou réinscrire leurs enfants à l’école s’est avéré être un vrai défi. Une lutte financière quotidienne.  
Les frais d’inscription, les frais d’examens, les fournitures scolaires pèsent lourdement sur le budget des familles. 
Et face à cette pression financière certains parents sont contraints de prendre la décision de ne pas ou de ne plus envoyer leurs enfants à l’école. 
Une raison de plus, s’il en était besoin, de nous acharner à continuer ce que nous avons entrepris depuis près de 16 ans. 
 
NOS FINANCES : 
Nous allons vous détailler nos actions, nos dépenses au profit des enfants, nos recettes grâce à nos fidèles donateurs, mais avant que Jean-Luc ne se 
mettre à l’ouvrage, je souhaite vous apporter quelques commentaires. 
Tout d’abord, vous le savez, la maitrise de nos charges de fonctionnement est toujours une de nos priorités et cette année encore elles restent 
maitrisées en dessous des 6 %. Plus de 94 % des dons sont directement affectés au bénéfice des enfants. 
La très grande majorité de nos recettes provient de nos plus de 310 membres et nous les remercions très chaleureusement pour leur fidélité et leur 
générosité. 
Nous avons aussi pu reprendre quelques-unes de nos manifestations (stoppées pour cause de Covid) et participer aux marchés de Noël. 
Outre des rentrées financières, ces manifestations nous permettent de de parler de nous, de présenter nos actions et nous pouvons régulièrement 
accueillir de nouveaux membres, de nouveaux parrains. 
Ce fut le cas encore cette année. 
 
Marie-Hélène, notre secrétaire, vous a à nouveau sollicité en septembre dernier pour renouveler votre engagement auprès des enfants. 
Comme chaque année vous avez répondu présents à plus de 97 %. 
Nous avons eu la tristesse de perdre certains de nos membres comme Josette ou Pierre qui nous ont quittés et nous avons une pensée particulière 
pour leurs familles. Mais nous avons encore cette année vu arriver des nouveaux adhérents, parrains et marraines, donateurs… 
Et ça nous fait chaud au cœur. 
 
Les cantines sont un atout indispensable à l’éducation. Comment peut-on passer une journée à travailler le ventre vide ?  
C’est malheureusement le cas pour certains enfants. 
Cette année, nous allons participer à la distribution de plus de 250 repas par jour d’école. 
Compte tenu de l’augmentation des denrées alimentaires et du coût de la vie, nous sommes particulièrement attentifs aux achats et à la qualité des 
repas servis. 
Nous avons ainsi augmenté notre participation financière et c’est un sujet que nous évoquons régulièrement au bureau. 
C’est une dépense très importante dans notre budget, et c’est absolument vital pour la santé des enfants. 
 
Pour parler de santé, nous avons pu encore une fois, grâce au Dr Ny Aina qui œuvre avec nous depuis plusieurs années, faire bénéficier les enfants 
d’une visite médicale annuelle. Le bilan établi depuis plus de 10 ans prouve l’efficacité de ce programme santé. 
Outre la distribution des médicaments prescrits avec l’aide la Pharmacie Miaro, partenaire d’EDM de toujours, nous avons financé 2 opérations 
chirurgicales indispensables qui, sans notre intervention, n’auraient probablement pas pu être prises en charges par les familles.  
Le manque d’hygiène dentaire se fait cruellement sentir à Madagascar et grâce au Dr Merci, chirurgien-dentiste, un certain nombre d’enfants peuvent 
bénéficier de soins dentaires et de ses conseils pour l’utilisation de brosses à dents et dentifrice.  
 
En 2022, nous avons acheté et fourni dans les écoles primaires plus de 1700 livres scolaires qui entrent dans le programme de l’éducation nationale 
Malgache. 
Et cette année ce sont les enseignants qui ont bénéficié de livres neufs, achetés par EDM et qui leur ont remis il y a quelques semaines. 
 
Nous avons aidé à la construction de nouvelles cuisines pour préparer les repas. 
Nous avons aussi doté ces cuisines d’ustensiles, casseroles, faitouts, ainsi que des assiettes et des couverts pour les enfants. 
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Un rappel important : toutes les actions que nous menons sont décidées en concertation avec les autorités communales et éducatives, les familles, les 
enseignants, les directrices d’établissements et elles sont validées par notre bureau. 
Nous participons pour 90 % et le reste est à la charge des familles, ou des autorités. L’implication des tous est indispensable à la réussite de chaque 
projet. Notre aide est certes indispensable, mais les familles sont toujours prêtes à participer à nos actions. Chacune à leur manière avec leurs moyens. 
Une manière pour elles de rester dignes malgré leurs difficultés.  
Et pour cela, nous leur adressons toute notre reconnaissante et nous les assurons de notre soutien. 
 
PROGRAMME PARRAINAGE : 
Chaque année, septembre voit les demandes de parrainage qui émanent des familles de la commune arriver chez nos bénévoles et nous tentons d’en 
intégrer le maximum dans notre programme. 
Au total en septembre dernier, ce sont 433 enfants, jeunes adolescents ou jeunes adultes qui sont entrés en classe pour la première fois ou qui ont pu 
continuer, avec notre aide, leur cursus scolaire. 
Dont : 195 en primaire, 174 au collège et 50 au lycée, et 14 en post bac. 
Depuis 2008, combien d’enfants sont passés par ce programme ? 
Combien de jeunes ont appris à lire, écrire et compter ?  À se préparer à affronter un avenir meilleur. Grâce à l’éducation. 
Nous en croisons régulièrement dans la commune d’Ambohijanaka, qui travaillent, qui ont un job, cuisiniers ou frigoristes, éducateurs sportifs ou 
enseignants, mécaniciens ou vendeurs… Et bien sûr celles et ceux qui sont en études supérieures : licence ou master, école d’ingénieurs ou études 
des langues… Ou prêtre. 
Ce que nous faisons, ce que Corinne et quelques-uns ont créé il y a bientôt 16 ans, c’est concret, efficace et ciblé. 
Nous ne changerons pas le monde, nous ne résoudrons pas l’énorme problème des plus de 250 millions de non scolarisés dans le monde, mais ce 
que nous faisons est bien fait et mérite notre fierté. 
Encore une fois, nous vous sommes reconnaissants, marraines, parrains, donateurs, et soyez assurés de notre engagement sans faille à EDM. 
Grâce à notre expérience de plusieurs années et à notre équipe de bénévoles qui se donnent sans compter. 
 
PARLONS D’EDM : 
Nous sommes actuellement 312 membres. Dont 128 adhérents, 189 parrains, et 134 donateurs dont 110 participants 1RPJ. 
(Beaucoup de nos membres sont à la fois parrains et/ou adhérents et/ou donateurs). 
Je vous l’ai dit, chaque année nous accueillons des nouveaux membres dans notre groupe. 
Ces nouveaux s’ajoutent à toutes celles et ceux qui sont avec nous depuis plus ou moins longtemps. 
Avec une constance et une générosité qui vous honorent et qui nous rendent fiers de travailler pour EDM. 
 
MERCI À NOS BENEVOLES : 
Sans nos donateurs, sans vos dons, rien ne pourrait se faire.  
Mais nous avons besoin d’une équipe, d’une présence sur place et en France, pour assurer la gestion et la bonne distribution de nos fonds. 
C’est de cette équipe que dépend notre efficacité et notre réussite et je tiens à les remercier ici pour leur engagement sans faille. 
 
Miara et Gérard qui sont parmi nous aujourd’hui et ils nous représentent à Ambohijanaka, dans les écoles, les cantines, auprès des autorités… 
Ils connaissent bien la commune et tout le monde les connaît. Notre bureau peut étudier chaque demande et intervenir grâce à leur retour terrain. 
Ils sont aujourd’hui accompagnés, aidés dans leur mission par plusieurs bénévoles qui nous sont devenus indispensables. 
Mme Bodo qui visite les familles, les cantines et les écoles. Elle apporte aide et soutien au plus démunis et nous pouvons compter sur ses conseils et 
son analyse du terrain. 
Zavason, très impliqué lui aussi, qui travaille avec Gérard à la réception des enfants et des familles lors de la rentrée des classes pour la distribution 
des fournitures scolaires par exemple, et à la récupération des carnets scolaires qui sont envoyés aux parrains régulièrement. 
Voahangy qui a longtemps occupé un poste de direction dans une très grande entreprise malgache et qui met désormais un peu de son temps libre à 
la disposition de notre association qu’elle connait très bien depuis le premier jour. Elle fait partie de ceux qui ont rencontré Corinne dès 2008. 
Nous avons en 2023, reçus une nouvelle aide précieuse en la personne de Verolalao. Véro, Franco-Malgache, professeur à l’École supérieure de la CCI 
d’Évreux dans l’Eure durant des années, est retournée à Madagascar prendre sa retraite.  
Et nous avons eu la chance qu’elle accepte de rejoindre notre équipe et sa présence est très appréciée et bienvenue. 
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Gaëlle, membre de notre bureau, qui travaille à Madagascar comme directrice du programme de l’ONG internationale MEDAIR. 
Elle participe activement à nos réunions et à toutes nos réflexions et nous profitons de son expérience de longue date dans l’humanitaire. ` 
Cette équipe de terrain, présente chaque jour, est le trait d’union indispensable entre nous. 
En France, je remercie Marie Hélène que vous connaissez désormais tous très bien, notre secrétaire, votre contact. Sérieuse et efficace. 
Jean-Luc, le trésorier qui n’hésite pas à desserrer les cordons de notre bourse pour assurer le bien-être des enfants et de leurs familles. 
Il est aussi le gestionnaire/créateur de nos bases de données, de notre site internet. Ses connaissances en informatique nous sont indispensables. 
La plus jeune d’entre nous au bureau, Laëtitia qui apporte un autre regard et qui assure toutes nos publications sur Instagram. 
Et bien sûr Corinne, présidente d’honneur, fondatrice de notre association. Elle est toujours avec nous et elle participe à tous nos débats, toutes nos 
décisions. 
Je remercie très chaleureusement toute cette équipe et je suis très fier et honoré de travailler avec chacun d’entre eux. 
Je n’oublie pas l’équipe médicale qui depuis plusieurs années assure un suivi de la santé des enfants. 
La pharmacie Miaro qui nous fait bénéficier de tarifs particuliers pour l’achat et la fourniture des médicaments prescrits par le Dr Ny Aina.  
Les autorités communales et éducatives avec lesquelles nous entretenons des rapports quasi-quotidiens pour le bien de tous. 
Un remerciement aussi à tous les enseignants, les directrices des établissements scolaires. 
Elles sont toujours prêtes à apporter leur aide pour les cantines, les distributions de fournitures ou de vêtements. 
Elles sont le lien entre nous et les familles, les enfants. Leur implication doit être saluée et nous est indispensable. 
Je souhaite aussi adresser une reconnaissance particulière à toutes les familles de nos protégés. 
Malgré leurs difficultés, leurs soucis financiers au quotidien, elles sont toujours présentes pour nous aider : 
Préparer les repas dans les cantines, aider aux distributions… 
 
NOS INFORMATIONS ET NOS PUBLICATIONS : 
Nous allons dans quelques jours éditer le numéro 90 de notre infolettre le fil EDM.  
Vous êtes désormais plus de 400 à y être abonné et je vous en remercie. 
J’ai l’honneur et le plaisir de vous l’adresser régulièrement depuis février 2014, bien avant de succéder à Corinne à la présidence, pour vous apporter 
le maximum d’informations sur notre association, les enfants, les familles et les écoles… et un suivi de nos actions et de l’utilisation de vos dons.  
Ces informations, nous vous les devons, parce que vous êtes les acteurs de notre réussite, les parrains de nos protégés et nous comptons sur vous. 
 
Beaucoup de nos informations sont relayées sur notre page Facebook qui est très visitée par nos amis malgaches, qui utilisent beaucoup ce media. 
Ainsi que sur LinkedIn depuis 2021 pour informer la diaspora malgache vivant en France. 
Et revivez sur notre compte Instagram que manage Laëtitia avec humour et brio, le voyage à Ambohijanaka de quelques membres en juin dernier. 
 
POUR LA SUITE : 
Nous allons en 2024 et pour les années à venir continuer notre travail de lutte contre la pauvreté, pour l’accès à l’éducation, les cantines, la santé, 
pour aider les jeunes de ce pays à vivre mieux, dans leur pays avec un métier, une famille. 
Nous allons étudier chaque demande qui entre dans notre domaine de compétence et y répondre dans la mesure de nos moyens avec la 
bienveillance et l’écoute de tout notre bureau. 
2024 s’ouvre aussi sur d’autres projets d’autres actions que nous aimerions mener à bien. 
Vous serez bien sûr les premiers informés et nous vous assurons, comme toujours, de répondre à toutes vos questions. 
N’hésitez-pas, à la fin de cette assemblée ou plus tard. Vous avez sur notre site internet toutes nos coordonnées. 
Je vous remercie de votre attention, de votre présence, et je souhaite vous avoir apporté les informations que vous êtes en droit d’attendre de ma part 
et au nom du bureau de votre association. 
Je vais laisser la parole à mes camarades qui vont compléter tout cela. 
Continuez à nous soutenir, à parler de nous autour de vous. 
Soyons fiers de participer à ce projet à dimension humaine et qui a du cœur. 
 
            Le président 
 
          Joël Comminsoli     
     


